

# EL PROGRESO

NÚMERO 384

SAN JOSÉ, MARTES 12 DE FEBRERO DE 1901

AÑO II

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en  
Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente á la  
PLAZA DE ARTILLERÍA.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa  
conocida con el nombre de LOS  
LEONES, contigua á la que  
ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos  
favorecedores y al público en  
general.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias  
de alquiler para viajes y pa-  
seos. Servicio esmerado  
en el cuidado de caballos.  
Venta de heno

Restaurant Central

DE H. MONLOUIS

No necesita recomendación este  
afamado Restaurant. Sólo si deci-  
mos que quien lo visita una vez no  
va á otra parte. No hay más que fi-  
jarse en la calidad de sus pensionis-  
tas, personas todas de lo más culto.

La cantina, á cargo de ERNESTO,  
rivaliza con todas. Hace éste unos  
coktails que se queda uno chupán-  
dose los labios.

Lo menos cien personas se reunen  
todos los días allí á tomar la mañana.

Agencia de Cobros

DE

ALBERTO LEON PAEZ

Y

EMILIO ALPIZAR A.

Se hace cargo de todo cobro,  
ya sea judicial ó extrajudicial-  
mente.

Oficina: Contigua á la de  
"El Progreso", frente al Cuar-  
tel de Policía.

— ADELINA —

JARDINERIA EN

PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA  
ejecutan los trabajos, con en-  
tero gusto desde el más hu-  
milde hasta el más exigente.

Recibe órdenes en el esta-  
blecimiento de don Carlos  
Valverde, (Cuesta de Moras),  
casa de don Antolín Chinchilla,  
en la oficina de "El He-  
raldo," en la de "El Tiempo"  
y en la de "El Progreso."

ALFREDO BRADE,

JARDINERO ALEMÁN.

COLONES!!

Se reciben en el bien  
servido **Hotel Europa**, de  
Atenas, propiedad de Ramón  
Araya y Hu°, quienes han re-  
bajado el 25% de su módica ta-  
rifa acostumbrada.

No dejar de pasar por es-  
te acreditado y antiguo estable-  
cimiento.

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al  
bufete del Licenciado don As-  
cención Esquivel, 100 varas al  
Norte de la esquina N. E. del  
Mercado.

AMANCIO SAENZ

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE  
LA CASA DE SU PADRE DON  
NICOMEDES SÁENZ, ESQUINA  
N. E. DE LA IGLESIA DE  
LA MERCED EN CONSTRU-  
CIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS  
PARA LOS POBRES.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado  
al sur de la plaza

Ofrezco al público y en par-  
ticular á mis amigos el buen  
servicio y á precios equitati-  
vos. En el local encontrarán to-  
da la comodidad que deseen,  
así como el servicio de bestias  
para Alajuela á precios conven-  
cionales y al alcance de todos  
los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Sibre. de 1900.

Suplicamos á los Agen-  
tes y á las personas que deben  
á esta empresa manden cancel-  
lar sus cuentas.

El Admor.

## EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

!.....? 

---

*El Tiempo*, en un artículo comedido, nos dedica, á la vez que frases de censura amarga por nuestra actitud en la presente campaña política, palabras encomiásticas que agradecemos sinceramente.

No pensamos nosotros como el escritor de *El Tiempo* y hay un gran antagonismo en nuestras opiniones sobre la materia.

Es cierto que un partido político con deslinde completo de ideas, con criterio defuido no se forma por sí sólo, sino que es necesario impulsar el trabajo, construir la base de las operaciones; pero también lo es que las personas que dirigen el actual movimiento caminan sobre un terreno completamente falso, por la heterogeneidad de los elementos de que el partido se compone, como ha poco dijimos, partido integrado en su totalidad por desmembraciones de otros partidos asas personalistas que hoy prestan su contingente en determinada fila, llevados sólo por mantener incólume el principio de alternabilidad, pero no por que conlguen con las pretensiones del partido, ni con sus ideas, que hasta hoy no se conocen, ni por que estén convencidos de que el candidato va á labrar la prosperidad y engrandecimiento de la República.

No creemos que tan bellos ideales se consigan con *patrioterias*, ni con calurosos y rimbombantes artículos de periódico, ni con discursos ardorosos, ni con nada de lo que por acá se estila para conquistar la masa inconsciente del pueblo, á quien, por lo demás, le importa

un par de cominos que gobierne don fulano ó don zutano, y que como nunca ha sentido la opresión, no conoce siquiera el vocablo con que se la designa. La opresión, la tiranía, existe únicamente en la imaginación calenturienta de tres ó cuatro periodistas barbilampiños.

La experiencia reflexiva de la historia, para plagiarle dos palabras al autor del célebre manifiesto, nos demuestra que los pueblos más politiqueros han sido en todas las épocas los más desgraciados, por lo mismo que quien los gobierna tiene que gobernarlos con la fuerza. Adolecen además esos países del inconveniente grave de que no encuentran jamás una persona apta para que los dirija; y con el mismo entusiasmo con que hoy pusieron sobre la silla Presidencial á su candidato, mañana lo derrocan, ya por que no prestó su colaboración para cosas *non sanctas*, ya por que es imposible favorecer á todos los partidarios que necesaria y justamente quieren tomar su parte en el botín.

Pocos países en América, por desgracia, de imaginación más tarasconense que el nuestro: ni siquiera tenemos el talento de establecer comparaciones entre nuestra vida apacible y las agitaciones constantes en que nuestras vecinas viven; es aquella una existencia insoportable, llena de zozobras; el látigo de los Gobernantes y de sus secuaces flagela á cada paso las espaldas de sus súbditos, por que no llevan siquiera el nombre simpático de conciudadanos, y á diario se hace preciso eliminar, suprimir unas cuantas existencias.

Aquí no conocemos por dicha, nada de esas cosas, vida patriarcal es la que hacemos, apática si se quiere, pero tenemos sin embargo locuacidad bastante para hablar de opresión, tiranía, despotismo, atro-

pello y otras cosas que criparía los nervios de cualquier mandarín de la China ó del Sultán de Turquía.

Los pseudo periodistas de aquí, son á nuestro ver los responsables; el día que se supriman los periódicos ó que éstos lleguen á tener conciencia plena de su elevado Ministerio, ese día, estamos convencidos, — cesa la tiranía en Costa Rica.

## CAMPO NEUTRAL

## EL MONOPOLIO ESPAÑOL

No hace mucho tiempo, alguien, al ocuparse de la Comisión Conmemorativa, desconociendo quizá las personas que la forman, ó llevado inconsultamente muchísimo más allá del límite á que pensó llegar, llamó temerariamente "Panamá" ó lo que hoy otra persona, por un resto de rubor, tilda solamente como "Monopolio español."

Como era natural las honorables personas que componen la referida comisión no habían de descender hasta dar explicaciones al primer antojadizo y procás individuo quien, no teniendo mejor ocupación para sus ocios los dedicara al insulto gratuito llevado á su última y más grosera manifestación. No faltó, sin embargo, quien sin interés ninguno (como así lo creemos), más que el de volver por los fueros de la justicia, contestase como lo estimó por conveniente y luego "La Gaceta Oficial," publicando el pormenor de gastos y trabajos de la Comisión, pareció haber impuesto silencio á quien de tan incorrecta manera provocó la pública-

ción. Ahora parece renovado el inexplicable deseo de atacar á todo trance á un grupo de ilustres personalidades cuyo único delito consiste en haber echado sobre sus hombros el difícilísimo trabajo de honrar al país y serle útiles haciendo la historia de sus progresos, "ad honorem."

Por que esa es la verdad. Nosotros hemos procurado conocer á fondo el asunto, habiéndonos llamado la atención la insistencia de ataques dirigidos contra personas que bien merecen llamarse de las primeras del país por su posición, sus luces y altas dotes personales, tanto más, cuanto que ellas, estando como están á tan envidiable altura, de fi-jo no bajarán á sincerarse, seguras como se hallan de que la opinión sensata les hace y les hará justicia; pero nos ha impulsado á entrometernos en esta cuestión, el deseo de sacar de su error á un apreciable joven que con loable franqueza pone su nombre al pié de lo que escribe atacando, franqueza que no queremos corresponder del propio modo en la defenza, por razones de delicadeza fáciles de comprender. Parece, desde el primer momento, que lo que con más rudeza se ataca es el "monopolio hecho por españoles," de todos los trabajos necesarios para llenar el objeto que la Comisión Conmemorativa se propone llevar á efecto, y, consiguientemente, hacer recaer la culpa en el único español que en la Comisión figura.

Recordamos ahora que un bien escrito diario de esta Capital dijo; tratando de este mismo asunto, que se habría

de suprimir "lo español" hasta el punto de no publicar la obra de conmemoración en ese idioma—Agudo y tremendo epígrama con el que nosotros no queremos respaldarnos, antes bien, preferimos contestar concretamente.

I.—Confieso al señor Argüello V. "que por su mente no ha pasado la idea de que en el país haya un pintor que pueda estar á la altura del señor Povedano."

Suponemos que esta es una opinión sincera y basada en el conocimiento de los méritos de ese artista y confirmada por el elogio unánime que se le tributa.—Pues bien, también suponemos que esa buena opinión del señor Argüello V., respecto al señor Povedano, no variaría en nada si este caballero fué francés, ó australiano, porque, diría el señor Argüello, *el mérito es mérito sea cual fuese la nacionalidad del que le tiene.*

Así pensamos también nosotros y..... ¡así pensó también la Comisión! Quería y quiere ésta tener lo mejor para su obra: el señor Povedano, (el señor Argüello conviene en eso) aparece como lo mejor, pues señor, á él elige la comisión, como hubiera designado á un japonés si aquí lo hubiese "como lo mejor" en..... cualquier cosa!

Y vean ustedes como va apareciendo el Monopolio Español.

Subraya el señor Argüello V. las palabras "dos mil colones" como quien dice ¡qué exageración! al indicar que este es el precio por el cual ese pintor "á cuya altura no

está ninguno en el país, como dice el señor Argüello V., se comprometió á ejecutar un trabajo que vale diez veces más.

La obra del artista, no es la del peón caminero; y sin embargo ¡si el señor Argüello V. se hubiese equivocado de mil colones? ó si el merísimo artista deseoso de contribuir por su parte á la honra y prez de Costa Rica, hubiese aceptado por eso más que módica suma, no sólo el compromiso de hacer las varias docenas de retratos pedidos sino "ilustraciones" y alguillo más para esa obra que será un verdadero monumento, qué diría entonces el autor de "monopolio español," señor Argüello V?

De otro lado: si el hacer la Comisión un contrato y haberlo desaprobado el Gobierno, es prueba fehaciente del monopolio, como afirma el señor Argüello V., confesamos que no entendemos lo que sea monopolio.

Y en cuanto á la "desaprobación," la dejaremos de lado, pues no es nuestro ánimo hacer la crítica de actos oficiales, sin duda bien meditados, sino aclarar un punto que parece muy mal interpretado por el señor Argüello V. Si este caballero quisiera darse la molestia de acercarse, como nosotros lo hemos hecho, á la Secretaría de la Comisión y ver allí "pruebas" de muchísimos trabajos de todo género, de nacionales y extranjeros, tenidos á la vista y muy bien aquilatados antes de decidirse por este ó el otro autor, creemos que habría de reducir un tanto sus ímpetus de joven

enamorado de ideales localistas que ojalá pronto puedan ser "hechos" en Costa Rica.

R. A. P.

## CURRIDABAT

Señor Director de  
*El Progreso.*

Tengo el gusto de comunicarle que ayer pasó por aquí una comisión del club Sotista, en viaje á los Tres Ríos con el fin de instalar un Centro de operaciones en la villa de la Unión.

Al regreso de los comisionados, supimos que esos señores no anduvieron muy afortunados, pues si bien es cierto que han traído la bola de que la sola Directiva consta de tres Presidentes ó cuatro, y de como veinte Vocales, parece que á muchos de los que se hace figurar en la tal Directiva ni si quiera se les consultó su opinión para ello y ni estuvieron presentes al acto.

La concurrencia nos dijo un pasajero que venía á caballo, no fué mucha que se diga, y muy avanzada la tarde los comisionados se fueron con su plan de hacer aparecer como una "idealidad amable" lo que de veras no pasó de "idealidad."

Los señores don Tacio Castro y don Ricardo Casorla, fueron los "afortunados" propagandistas.

¡Con qué... malos principios, eh!

CORRESPONSAL W.

## CRONICA GENERAL

Dicen que el partido So-

tista tiene muchos adeptos en Cartago.

**El Ferrocarril** rebajará el precio del flete de café, en vista de la baja que este artículo ha tenido en los mercados europeos.

**A propósito:** parece que el Ferrocarril cobra á sus empleados 50 céntimos cada mes para Hospital, y tenemos noticias de que cuando los hijos del país se enferman se les rebaja el sueldo y no se les atiende debidamente. Con mejores datos diremos algo de este asunto.

**Esta** noche habrá en San Antonio de Belén una lindísima reunión de confianza en casa de habitación del Dr. Valverde, con motivo del cumpleaños de su hijita Emma.

¡Qué se diviertan!

## AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos, ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito, á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, 26 de Nov. de 1900.

**SE** alquila una esquina en buen punto para una pulpería. Tiene sala para servicio de cantina, sala para billar y bodega con excusado y baño. En esta oficina informarán

**Se** desea comprar una caja de hierro.

## La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

## EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

## VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción sito en el Naranjo de Paquita, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con

RAMÓN MÉNDEZ.

## Daré

una buena gratificación á la persona que me indique la residencia de JOSÉ VARGAS, como de 50 años, arriero, de San José, bajo, grueso, ojos gatos.

FEDERICO RESTREPO

—ALAJUELA—

## Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.

Dr. Marcos Zúñiga  
Despacha en la Botica de  
**LA VIOLETA.**